

# SEMANARIO DE FIGUERAS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

SE SUSCRIBE.—En Figueras, Administración de este periódico. Imprenta católica, Junquera, 5.

En Gerona, Librería de Francisco Geli.

DIOS, PÁTRIA, FUEROS.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Figueras un trimestre 1'50 pesetas.—En el resto de España 2 ptas. En Ultramar y extranjero, 2'50 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Figueras, 7 de Junio de 1890.

## LA SUSPENSION DE EL EUSKARO.

Retiramos parte de nuestro original para insertar el artículo en que con este título se despide de sus lectores temporalmente nuestro valiente y querido compañero de Bilbao, cuya desaparición, aun siendo momentánea, tanto sentimos. Dice así:

“Con alegría de la parte inferior de nuestra naturaleza, porque mucho ganaremos en nuestro reposo é intereses materiales, pero con verdadero sentimiento de la parte superior de nuestra alma, porque, siquiera sea provisionalmente, cesa en sus tareas un periódico católico, que, considerando como cosa secundaria las cuestiones meramente políticas, se fundó principalmente para defender la causa de la religion y de las gloriosas tradiciones en este país, enderezando todos sus trabajos á la mayor gloria de Dios, sin que ni un momento se hubiese desviado de esta segurísima senda, nos vemos precisados á suspender la publicacion de *El Euskaro*.

“Ya está en el destierro nuestro querido Director D. Benigno de Loyola por un escrito valiente y enérgico, que le honrará en toda su vida, publicado en este diario, en defensa de los ilustres confesores de la fé, los dignos curas párrocos de Elorrio y Elejabeitia, presos todavía en la cárcel de esta villa, refutando los insidiosos ataques de “*El Noticiero Bilbaino*,” inferidos á dichos señores sacerdotes cabalmente el Viernes Santo del año de gracia de 1889.

Esta circunstancia nos ha colocado en una situación durísima, verdaderamente excepcional, para proseguir las batallas del Señor en las alturas, del Jaungoicoa de nuestros mayores, firmemente adheridos á la Cátedra de Pedro.

“Para suplir el vacío que deja el Sr. Loyola, sería necesario, ó que los amigos de *El Euskaro* que, si bien han escrito mucho en periódicos católicos, nunca han sido periodistas, viniesen á sentarse en nuestra redaccion, dejando otras graves ocupaciones, ó traer un sustituto avezado ya en las lides del periodismo. Lo primero es casi imposible.

“Los amigos de *El Euskaro* podrian seguir escribiendo, no á diario, sino á intervalos desde su casa, como hasta aquí; pero no pueden estar asiduamente al frente del periódico.

“Y para lo segundo, esto es, para traer un nuevo director y soportar los gastos y levantar cargas y continuar sangrando el bolsillo, hay el gravísimo inconveniente que ha de reconocer el lector en los textos que á continuación se le pondrán de manifiesto.

Pero debemos advertir que no acudimos á la opinion pública ni queremos discutir directa ni indirectamente, ni exhalar una queja al exponer ciertos hechos. *El Euskaro* nació para servir á Dios; *El Euskaro* pidió y obtuvo la bendicion del Papa para inaugurar sus tareas; *El Euskaro* se entregó voluntariamente á la autoridad del diocesano (y no podia hacer otra cosa para cumplir como católico); *El Euskaro*, ani-

moso siempre en la lucha, si en decirlo no hay inmodestia, ha proseguido sin tropiezos la senda emprendida, y si bien hay por esos mundos de Dios farsantes que con fingidas tristezas, quisieron vernos airados y descompuestos á fuerza de agravios, *El Euskaro* ni perderá su santa tranquilidad ni se despedirá, aunque interinamente, de sus lectores, con ningun género de inconveniencias ni mucho menos irreverencias.

“Aquellas dos ciudades de que nos habla S. Agustín, aquellos dos campos de combate en que hasta la consumacion de los siglos estará dividido el género humano, están representados en nuestros dias por el catolicismo y el liberalismo. La verdad no se transforma, siempre es la misma y por tanto el primer término es invariable; pero el error reviste diferentes formas que varían segun las astucias del Príncipe de las tinieblas. Hállanse á un lado los católicos de verdad, los que nada quieren con el liberalismo, los que no entienden de atraccion con disimulo ó menoscabo de la justicia y de la verdad, y aléjanse mas ó ménos de estas filas y forman en el bando contrario, á mayor ó menor distancia, todos los que no son teórica y prácticamente anti-liberales.

“No decimos ahora dónde empieza el contagio del liberalismo, pero la batalla, como siempre, está trabada entre Cristo y Belial. En tales circunstancias se nos hizo saber que el Papa deseaba nuestra asistencia al Congreso Católico de Zaragoza, y bastó esto para que los integristas, desde el insigne Mateos Gago, á quien *El Euskaro* reitera hoy más que nunca el testimonio de su cariño y admiracion, hasta nosotros, que somos los últimos, acudiésemos á inscribirse y tomar tesis de sesiones públicas. Ya estábamos donde el Papa deseaba que estuviésemos; ya habíamos demostrado una vez más que la verdadera union de católicos ningun obstáculo hallaría en nosotros; es más, ya era evidente que sin preguntar cómo se haría esa union ó con quién nos habíamos de unir y dejando todo esto al cuidado de los reverendos Obispos, acudimos presurosos á agradar al Papa, á llenar sus deseos, á dar gusto á nuestro amantísimo Padre.

“Pero hé aquí que el venerable Obispo de Urgel publica una pastoral y habla de *acaloradas y envenenadas disputas*, “que dividen á los católicos só pretexto de la *defensa de los derechos de la Iglesia*.... “Aun cuando quiera darse á estas contiendas y divisiones un colorido religioso, dice el mismo Prelado, con todo las causas que hoy dividen á los católicos, no son espirituales y religiosas, sino humanas y terrenas.” Añade que somos semejantes á aquellos *corintios* “que daban á sus contiendas un caracter religioso para hacer prosperar sus propósitos á la sombra de sus maestros en la fé.” Y luego exclama en santa indignacion: “No veis que vuestras divisiones tienden á rasgar la túnica inconsutil de Cristo, esto es, á destrozarse el cuerpo mítico que es la Iglesia?”

“En otra parte: “Esos programas que se insertan en vuestros papeles públicos y que vosotros leéis con tanta avidez y veneracion como si de ellos dependiese la salvacion de la Iglesia de Cristo; esas profesiones de fé católica autorizadas por millares

“de firmas vuestras que haceis publicar en vuestros respectivos periódicos para dar caracter á vuestras parcialidades y que ya no sería para vosotros de buena gracia si solo estuviesen destinadas á ser vistas por el Papa ó vuestro Prelado....”

Mas adelante vuelve á decir el Prelado que nos parecemos á los *corintios*, de cuyas divisiones eran causa, no la verdadera doctrina, sino sus *pasiones y miras humanas*—causas humanas y terrenas—causas que no pueden ser *espirituales ó religiosas sino temporales y humanas*—que por cuestiones humanas y por ende secundarias introducen la division entre los católicos....—es el mismo Espíritu Santo quien reprueba vuestras divisiones por el solo hecho de tratarse de contiendas á las que dais el carácter de religiosas—divisiones que trascienden al orden religioso introduciendo el *cisma* entre los fieles, y contiendas *reprobables*—en el fondo se encontrará un gran contingente de *miserables personalidades* como si no se tratase de cuestiones de interés general que tienen en sí mismas la razon de su bondad ó malicia, sino de *salvar intereses personales ó desahogar ódios mal comprimidos*..

“Prosiguiendo, dice el Ilustrísimo señor Obispo: *Conocemos la cuestion religiosa que os dividió desde un principio*.... explica la *tesis* y la *hipótesis* y desenvuelve amplísimamente el pensamiento que se ve con suficiente claridad en los textos trascritos. Al leerlos más de un carlo liberal y mestizo irá diciendo y deseando con toda *caridad*: “ahora estalla, ahora cae:.” Pero ¡quia! *Vade retro*, mestizo, que no te daremos ese gustazo. Lo primero que se nos ocurrió cuando leímos dicha pastoral era sencillamente que nosotros no somos *corintios* sino *vascongados*; que no somos tampoco de *Apolo* ni de *Cefas* sino católicos, apostólicos, romanos, por la gracia de Dios, hijos sumisos del Pontífice Rey, y que todo aquello no podía tener nada que ver con nosotros. También se nos ocurrieron otras muchas cosas, como pueden ocurrirse á quien ha leído las pastorales de los Obispos españoles especialmente desde mediados del siglo pasado hasta nuestros dias; pero esas cosas se quedan en el cuerpecito, precisamente para demostrar con obras el respeto y la veneracion á documentos episcopales.

“El efecto que produjo la pastoral de que venimos hablando, fué, contra la intencion de su venerable autor, aumentar el mal que deploraba, porque una parte de los católicos, por escrito y de palabra, tomaron ese documento como bandera de su parcialidad y gritaban como unos energúmenos: “ya tenemos un Obispo con nosotros, el Sr. Obispo de Urgel nos da la razon, está contra los integristas,” y lo cierto es que sigue circulando en este país como propaganda política, mejor dicho, por *miras humanas y terrenas*.

“No creemos que haya la más remota irreverencia en dejar sentado un hecho evidéntísimo, que está sucediendo á nuestra vista, aunque hemos de salvar, respetar y venerar, no por mera fórmula, sino con todo corazón é ingenuidad, el celo religioso y la elevada intencion del sábio Obispo de Urgel, que de seguro ni ha querido ni quiere que se profane su admirable documento en provecho de un partido político. Tene-

mos correspondencias de varios puntos de este Señorío dándonos cuenta de ese abuso; pero es tal nuestra paciencia, que hemos preferido no insertarlas ni dar una noticia de ellas.

“Y si bien ese documento habría tenido siempre la importancia que le da su venerable origen, acreció su resonancia por la honra insigne de que lo elogiase la Santidad de Leon XIII en carta al señor Obispo de Urgel diciendo entre otras cosas: “Porque es en verdad deplorable que de algunos años acá, engañados muchos de ellos y divertidos por aficiones de partido ó banderías políticas, no menos que por *humanos intereses* hayan descendido á la arena para combatir unos con otros bajo la direccion y mando de unos pocos, que abusan de la eximia religiosidad de ese pueblo para humillar á los adversarios con que se hallan en disonancia en materias políticas, para *satisfacer codicias y privadas aspiraciones* “y para convertir en propia sustancia las cosas que son de Dios.”

“No hemos de permitirnos nosotros objetar nada á estas palabras del Vicario de Jesucristo en la tierra, ni siquiera con aquellas salvades de respeto y veneracion con que los hijos sumisos pueden exponer sus quejas á un amoroso Padre. Tampoco hemos de entrar en disquisiciones teológico canónicas sobre la mayor ó menor importancia de los documentos pontificios, segun sean bulas dogmáticas ó cartas privadas, ni hemos de dirigir una mirada á la historia de la Iglesia, ni hemos de observar que en el régimen de la misma hay algo variable y caben actitudes diversas, *salvo los deberes esenciales del Pontificado*. El Papa ha hablado y basta.

“Pero sí podemos hablar de nosotros mismos, y lo primero que hallamos en nuestra conciencia es que *El Euskaro* no se fundó para ningun negocio. Muy al contrario, sabíamos que nuestros intereses materiales habían de sufrir quebranto y con esta persuasion hemos servido siempre á la causa católica. Esto resulta del exámen de nuestra *intencion*, de lo cual sabido es que no juzga la Iglesia.

“*Ecclesia non judicat de internis*. Resulta también que en esta nuestra persuasion no nos habíamos engañado, porque en efecto falta dinero en nuestra caja (determinar la cantidad no hace al caso) siendo evidente que ese dinero se ha invertido en la propaganda católica.

“De donde resulta que á *El Euskaro* ni á sus amigos no les comprende la severa y tremebunda reprension de Su Santidad por hacer negocio con las cosas que son de Dios, y sospechamos que otros muchos católicos se hallan en nuestro caso.

“Pero nótese bien y nos importa dejar bien determinado este punto. Nosotros no sólo no discutimos ni comentamos ni decimos nada sobre la carta del Papa más de lo que ella misma lo está diciendo, sino que la besamos con respeto y la ponemos por encima de nuestra cabeza. Lo único que decimos es lo mismo que siente nuestra conciencia y demuestran los hechos: que no hemos medrado ni intentado medrar á la sombra de la religion.

“Y así continuábamos, baja la cabeza, y sumiso el corazón, no ya á los mandatos

sino á los deseos de nuestro amantísimo Pontífice. ¿Qué se pedía de nosotros? ¿Que fuésemos al Congreso católico? Ya estábamos inscritos. ¿Que nos abstuviéramos de toda polémica con los que se dicen católicos? Ya callaba mas aún ante los nuevos insultos, provocaciones é infamias de nuestros adversarios de siempre.

Pero, no obstante vernos maniatados, rendidos nuestro entendimiento y corazón, pegados á la tierra, aguantando impasibles nuevas embestidas de los secuaces de una desdichada política, el ilustrísimo Sr. Obispo de Oviedo ha creído conveniente publicar una carta pastoral donde se leen trozos como el siguiente. Pero antes volvemos á advertir al lector que nosotros no queremos tampoco discutir ni comentar este documento. Exponemos sencillamente los hechos. Dice así el Sr. Obispo de Oviedo refiriéndose á la carta de Su Santidad dirigida al Obispo de Urgel: "Son las alusiones tan transparentes, se hallan tan detalladas las notas que distinguen á ese puñado de embaucadores (nota bene: puñado de embaucadores) paucorum quorundam... qui abuntur, sembradores de cizaña en el campo del Padre de Familia, que ya no cabe disculpa en quienes lo siguen, ni puede pretentarse buena fé para continuar marchando por tan peligrosos derroteros. Los tiempos son difíciles; el espectro del cisma proyecta su sombra maléfica sobre esta tierra clásica de la fe católica..."

"En otra parte: "Finalmente, hijos y hermanos nuestros, obligados como estamos á ser la norma y el ejemplo de la grey confiada á nuestra solicitud, abstengámonos desde hoy de toda cooperación formal ó material con esa prensa periódica que incurre en los defectos señalados por Su Santidad en la carta del señor Obispo de Urgel..."

"Esto ya es muchísimo, y con tales antecedentes, parécenos mayor abnegación, mayor sacrificio que seguir contribuyendo con la pluma y con el dinero en la prensa católica, caer de rodillas ante el Papa y entregarle nuestra pobre pluma é invertir lo que podamos mermar de nuestras rentas en otras atenciones piadosas y caritativas, al menos hasta que se celebre el Congreso Católico. Sospechamos, no sin fundamento, que allí también estorbamos á algunos; los mismos que nos acusaban anticipadamente y con mucha caridad de que no iríamos al Congreso, vieron con pena que casi todos los temas públicos los teníamos los integristas y cambiaron de rumbo en sus acusaciones."

Pero mientras no se nos arroje in terminis explicitis, acudiremos al Congreso, sin mucho entusiasmo ciertamente, sin grandes esperanzas en verdad, pero dóciles á la voz y deseos del Papa, con tanta mas razón cuanto que nuestra retirada en estas circunstancias se atribuiría á despecho, rebelión sorda y soberbia.

"Estamos peor que nunca. La situación de la Iglesia y patria españolas es horrible y nuestra pena solo queda mitigada con la consideración de que el mal no está en la integridad y santa intransigencia de la verdad ni en la defensa de veneradas tradiciones. Los últimos años del siglo XIX parécense no poco al último tercio del infausto siglo XVIII. El espectro del cisma apareció entonces; el proyecto cismático de nuestro volteriano paisano D. Mariano Luis Urquijo halló acogida en diez y nueve Obispos españoles, pero consuétanos la consideración de que ninguno de ellos fué integrista. Aquellos Obispos y gobernadores eclesiásticos, cuyas contestaciones favorables al proyecto cismático dicho coleccionó el cínico Llorente y á cuyo arsenal han acudido otros escritores como D. Vicente Lafuente y Menéndez Pelayo, resultaron unos afrancesados como el Obispo Tavira, otros jansenistas y todos ellos odiosos regalistas. Y el jansenismo continúa en una rama de católicos, como el regalismo en otra fracción católica, aunque hoy no los llamaremos por su nombre, que, por otra parte, harlo lo adivinará el lector. ¿Qué horrores no se digeron entonces por algunos Prelados contra los íntegros por excelencia, contra los insignes hijos de la ínclita Compañía de Jesús! Ahora no han llegado las cosas á tanto, pero la tendencia está marcada. El mal, por no decir podredumbre con Menéndez Pelayo, estuvo arri-

ba, como siempre ha sucedido en España.

"La invasión francesa vino á visitar á nuestros padres como castigo providencial. Hoy la internacional golpea las puertas de los propietarios con furia satánica, dispuesta á derribar por los suelos, juntamente con el principio fundamental de la propiedad, báculos y mitras. ¡Dios salve á la sociedad española! Dios proteja á nuestra Iglesia!

"Muy cierto es que todos los Obispos españoles están conformes en condenar el liberalismo y jamás osaremos confundir á ninguno de ellos con los Obispos jansenistas del pasado siglo ni atribuirles ningún pensamiento que no conduzca á la mayor gloria de Dios. Pero ¿dónde empieza el liberalismo? Quiénes son liberales? Prelado hay que, después de haber llevado toda nuestra vida combatiendo el liberalismo nos acusa de liberales diciendo que el *integrismo* es la peor especie de liberalismo, y pastoral hemos leído donde se emplean eufemismos para llamar liberal al gobierno presidido por Cánovas del Castillo, aunque él se llama liberal y es autor de una Constitución que dá mucho que sudar á la hora de la muerte.

"Tampoco discutimos ni comentamos esas pastorales, ni insinuamos siquiera que puede haber en esto alguna equivocación. Nos limitamos á sentar hechos y si alguien los niega, solo diremos: *tolte et lege*.

"Esperamos, pues, al resultado del Congreso Católico. Dios se apiadará de esta pobre nación y acaso desaparezcan las confusiones, aunque en verdad para nosotros ni han existido ni existen porque, sin perjuicio del respeto debido á las pastorales, tomamos por guía la Cátedra infalible de Pedro, y quien sigue al Pontífice infalible, está seguro de no errar.

Una cosa no se conseguirá de nosotros, á saber, que nos *libalicemos*, ya que no en teoría, en la práctica, apuntalando una monarquía católico-liberal y llevando las fuerzas católicas para que sirvan de lastre y defensa contra las tempestades del liberalismo fiero. No hemos de unirnos tomando como base de la unión católica la Constitución de 1876 que, si parece ser buena para el estómago, honores y distinciones, debe ser cosa récia y horrible para la hora de la muerte, á juzgar por dos ilustres arrepentidos.

"No hay apología ni recomendación ni habilidad diplomática ni nada que nos lleve á apoyar una ley, que, según los que van por delante en el viage de la eternidad, es impedimento para la salvación del alma, único negocio que verdaderamente nos importa. Bien es cierto que no abrigamos tal temor y que nunca jamás se nos insinuará eso por la única autoridad que nos pudiera mandar.

"Quedan, pues, explicados los motivos de suspensión de nuestro periódico, y sólo hemos de añadir que ni siquiera tenemos otra clase de aspiraciones, aunque lícitas y compatibles con la defensa de la causa católica. Ninguno de nosotros quiere ser nada, aunque otra cosa se suele decir por ahí. No faltan personas que no aciertan á explicarse nuestros sacrificios sin suponer que abrigamos miras ocultas para ciertos cargos públicos de representación popular.

"Equivocación inocente. Hemos tenido ocasiones magníficas y probabilidades nada ilusorias para haber aspirado á esa clase de representaciones, y siempre las hemos rehusado. Si hoy viniere un período electoral, no habria fuerza humana para movernos á aceptar candidatura alguna.

"Nos falta también el estímulo del amor propio, que nunca hemos conocido en esta materia, estamos desnudos de aspiraciones humanas, aun lícitas, y existen todas las circunstancias y documentos que ha visto el lector. ¿Qué queda por tanto, si no entregar nuestra espada, que es la pluma, hasta ver las resoluciones del Congreso Católico?

"En medio del dolor que nos obliga á vestir de luto este número de *El Euskaro*, plácenos recordar que en nuestra resolución no influye ni el liberalismo, cuyas fieras persecuciones solo han conseguido darnos mayor aliento, ni el *lealismo*, que en su atolondramiento ni siquiera comprende á dónde se encamina definitiva la corriente de novísimas cosas. Se nos condenó por el dele-

gado de D. Carlos, á pesar de no haber hecho declaración política, mientras nos bendecía el Papa, y *El Euskaro* no por su mérito, sino como intérprete de los sentimientos católicos de este Señorío, ha tenido la fortuna de arraigarse en la parte más sana é ilustrada de este país. Los documentos que se han iniciado; hé ahí la causa principal de nuestra suspensión hasta ver el resultado del Congreso Católico.

No nos duelen gastos ni sacrificios cuando se trata de servir á Dios y al país, á la religión y á la patria, y si no por dichos documentos, seguiríamos impertérritos, luchando briosamente no solo contra la esencia del liberalismo, sino contra todo lo que se le acerque con caricias y blandenguerías. Pero sufrir todo linaje de persecuciones, vivir en perpetuo desasosiego con citaciones y notificaciones judiciales, ver por esas calles caras de desvío y desden porque sabemos decir verdades saludables á la causa católica, escribir, poner dinero encima y oír después de todo esto, lo que se lee en los documentos citados, esto hace elevar los ojos al Cielo, de donde viene la resignación cristiana que endulza las tribulaciones, pero esto mata todo aliento, seca toda energía, lleva al ánimo la mortal duda de desagradar á las autoridades eclesiásticas, con las que no discutiríamos, aun teniendo todas las razones de nuestra parte, y acaba por apretar el bolsillo y soltar la pluma de las manos.

Hasta Octubre, pues, carísimo lector, pero en el ínterin y siempre la última palabra de *El Euskaro* será de adhesión sincera, profunda, entusiasta á la Santa Sede, á sus doctrinas y mandatos.

¡Viva el Papa Rey!

¡Viva Leon XIII!

Cortamos del *Diario de Sevilla*:

"Como suponemos que la concordia deseada por Su Santidad, y recomendada por los Sres. Obispos es la de los católicos netos íntegros, y que cualesquiera sean sus opiniones políticas, estas y todo lo posponen al interés vitalísimo de la unión para defender á la Santa Iglesia y á su Credo, no creemos que en este número se deben contar los que, no solo estan taxativamente marcados como inficionados de la *herejía liberal* en la peor de sus especies, cual es la que se disfraza con la máscara del *catolicismo*, sino que á despecho de lo manifiestamente definido por la Sede Apostólica, y por eminentes Prelados persisten en defender su posición sin abjurar sus errores.

"Por ello, sin escrúpulo de que se nos califique de definidores de doctrina, sino por el contrario apoyándonos en la que desde tan altos orígenes se nos ha inculcado, sin temer que se nos reproche de poner cátedra frente á cátedra, pues no pretendemos hacer otra cosa que poner en práctica lo que por nuestros legítimos maestros se nos ha enseñado, nos unimos á nuestro querido compañero *La Region*, y como él decimos al periódico católico-liberal *La Union Católica* lo que aquel le dice en contestación á la baladronada en denunciarlo á quien *corresponde*, por haber dicho que los *liberales-conservadores* (católicos liberales) son enemigos del catolicismo.

«Si eh? la pregunta *La Region*:

"Pues vaya denunciando *La Union Católica* á Pio IX que dijo de los *católico-liberales* que eran mas perjudiciales que los monstruos de la Commune; y que los condenaba y si fuera preciso condenarlos mil veces mil veces los condenaria.

"Y ya en ese camino, vaya la *Union Católica* denunciando á los venerables Obispos del Ecuador, que dicen ser el *liberalismo-católico* el gran escándalo del siglo XIX.

"O el Venerable Prelado de Plasencia que afirma ser los más terribles enemigos los *liberales-católicos*.

"O al reverendo Prelado de Salamanca, que demuestra la absoluta imposibilidad de ser católico en religión y liberal en política.

"Y si quiere *La Union Católica* nosotros le haremos el apuntamiento de textos para que formule la acusación mas cómodamente.

"Por de pronto ahí va nuestra confesión.

"Confesamos que creemos, hemos dicho y diremos ue el LIBERALISMO-CATÓLICO es enemigo del catolicismo."

### TRIUNFO DE LAS SEÑORAS CATÓLICAS DE BÚRGOS.

La profanación en los días festivos cunde y se propaga por todas partes con escándalo de las almas cristianas, que no pueden permanecer indiferentes ante ofensa tan grave á la majestad divina.

Urge, pues, acudir al remedio cada cual en la medida que le sea posible, y para tranquilidad de sus conciencias como ofrenda á Dios Todopoderoso y á su Madre Santísima, las que suscriben acuerdan:

1.º Dirigirse en súplica al comercio para que por el buen nombre de esta católica ciudad, permanezcan cerrados sus establecimientos en los días festivos.

2.º No hacer ni coartar ni sentir hagan sus familias, dependientes ni criados, compra alguna en días festivos.

3.º Influir con sus relaciones en todas las clases sociales, á fin de que en todos se observe igual conducta.

4.º Tener presente los comercios, fábricas ó talleres de cualquier clase que sean, que en lo sucesivo quebranten el precepto del Decálogo que prescribe la santificación de los días del Señor, para abstenerse de concurrir á ellos.

5.º Otorgar todo su favor á aquellos comercios, fábricas ó talleres que se distinguen por su respeto á las leyes de Dios, con la clausura de sus establecimientos en los días de precepto.

Así, con la ayuda de Dios nuestro Señor, esperan cumplirlo y lo prometen en Búrgos día de la festividad del glorioso Patrocinio de San José, año de 1890.—(Siguen numerosas firmas.)

Este acuerdo se tomó por indicación del reverendo Padre Pior del Carmen desde el púlpito; su consecuencia fué no abrirse ya en la Páscoa del Espíritu Santo ningún comercio.

### EL BUEN SASTRE.

"Vulgar es de puro sabido que las sociedades humanas comenzaron por los pueblos cazadores, siguiendo por los pueblos pastores y continuaron por los pueblos agricultores, industriales, comerciantes, etc."

"Esta forma de evolución se manifiesta también en caracteres particulares de las sociedades ya formadas. En nuestra sociedad española y en la particular esfera de la política, somos un pueblo cazador. Todavía no hemos podido pasar de ahí, no obstante el largo período que llevamos de sistema representativo y de agitada y acidentada vida pública."

(Vida pública accidentada....)

¿Es decir, que ha tenido ó le amaga alguna apoplejía ú otro accidente?

No está mal. ¿Qué más apoplejía que el sistema?

Adelante.)

"Fijese cualquier observador en los rasgos típicos de personajes y partidos y verá de qué modo la política es una mera cacería. De la caza viven prohombres y parcialidades y por eso cuidanse tan poco del suelo, es decir, de la patria, como suele cuidarse el cazador. Nada de mirar por la vegetación; nada de sembrar hoy para recoger mañana. Lo que la suerte y la naturaleza ofrezcan al paso se recoge, y en lo porvenir Dios dirá.

"Cazar el poder es el objetivo de los partidos; cazar la cartera, el acta, la credencial, cuando no el negocio, es el propósito especial de cada miembro de la agrupación. Cazar los errores, las contradicciones, las flaquezas, las irregularidades de los que mandan es la ocupación de las oposicionistas."

*El Imparcial.*

Si este periódico sigue así, acreditará á su nombre.

Y se acreditará, además, de buen sastre que conoce el paño.

Porque eso es, en efecto, el juego de los partidos; ese es el sistema parlamentario; eso da de sí el liberalismo.

Ese, en fin, es el paño que quieren que sirva á España de mortaja.

*El Siglo futuro.*

**EL NUEVO TEMPLO de Nuestra Señora de la Salud.**

Ya la Imagen de la Madre de Dios bajo la advocacion de la Salud, tan venerada por los catolicos ampurdaneses, está en su nuevo palacio que le ha levantado el virtuoso sacerdote custodio del Santuario con las limosnas recogidas del rico y del pobre.

Verificóse la traslacion el dia 3 con pompa y entusiasmo en medio de la alegría de la gran multitud de fieles que acudieron á tan consoladora fiesta.

A las 8 de la mañana nuestro respetable amigo el popular Misionero apostólico D. Benito Torró celebró misa de comunión con plática, en la que arrancó lágrimas á muchos de los concurrentes. Comulgaron 54 personas, muchas de las cuales habian hecho á pié tres y cuatro horas de camino.

A las 9 y media procedióse á la bendición del templo por el respetable Cura-Párroco de esta ciudad, y terminada esta augusta ceremonia del culto católico, se hizo la traslacion de la sagrada Imagen, que fué llevada en andas por cuatro señores Párrocos de la comarca y en procesion que dió la vuelta á todo el Santuario cantándose el *Ave maris stella*, y colocada en el esbelto y bien esculpado trono del camarín.

Inmediatamente comenzaron los Divinos Oficios con cuatro sacerdotes, siendo celebrante el celosísimo á cuya solicitud se debe el nuevo templo, el Rdo. D. Juan Grau, y cantados por algunos profesores del Centro de Católicos de esta acompañados al armonium por otro profesor del mismo Centro.

Después del Evangelio, subió al púlpito el indicado Misionero apostólico D. Benito Torró predicando un hermoso y elocuente sermón, en que inculcó á los fieles que llenaban por completo el nuevo templo, el amor á Nuestra Señora de la Salud para recibir de Dios por intercesion de su Santísima Madre la llamada luz simple por los teólogos, con la cual los buenos católicos, aun los mas sencillos, distinguen la verdadera doctrina en medio de la confusion de ideas que reina en el mundo y persisten en ella á pesar de todas las persecuciones, terminando con una entusiasta deprecacion á la Virgen y dando su parabien al humilde sacerdote que ha realizado aquella maravilla, al Ayuntamiento de Terradas en cuyo término está levantada, al Maestro de Obras, D. Francisco Puig Saguer, que ha hecho el plano y dirigido las obras sin exigir retribucion ninguna por su amor á la Virgen, á los católicos todos, tanto presentes como ausentes, ricos y pobres, que han contribuido con sus limosnas, y á los ampurdaneses todos por las misericordias que para el país alcanzará de Dios su Santísima Madre, si con fé se la invoca.

Después de una comida frugal y de campaña, pues otra cosa no permitia la gran concurrencia de devotos de la Virgen reunidos en su Santuario, se elevaron dos globos con los lemas uno "A la Inmaculada," y otro "A Cristo-Rey," y luego se pasó al templo, donde se cantó la *Salve*, los gozos de Nuestra Señora de la Salud, y el *Firme la voz*, terminándose con el Besa-manos, durante el cual algunos individuos del Coro del Centro de Católicos cantaron la *Caridad* de Rossini.

Asistieron á la fiesta 25 sacerdotes de la comarca, pasando de mil las personas que se reunieron, número considerable, si se atiende á que por causas que no comprendemos, no pudo fijarse el dia con la anticipacion necesaria para que el 3 de Junio de 1890 pudiera ser una fecha memorable en la historia religiosa del Ampurdan como la del 11 de Abril de 1887. Dada la piedad de los católicos ampurdaneses por Nuestra Señora de la Salud, no dudamos de que miles de ellos hubieran querido concurrir á honrarla con su presencia en tan grata fiesta, si con solos quince dias de anticipacion hubiese podido hacerse pública en las Parroquias.

La obra no está terminada. El mismo templo exigirá todavía cuantiosos desembolsos para dejar lo cual debe ser. Y sobre todo el respetable sacerdote, que ha cambiado tan completamente aquellos sitios, necesita y proyecta construir el monasterio ó habitaciones para poder los romeros pasar una noche sin incomodidades en el Santuario, y hasta para poder retirarse en aquella grata soledad durante algunos dias los que deseen dedicarlos á los santos gozos del espíritu.

El milagro está hecho, y todo lo de-

más es solo cuestion de mas ó menos tiempo, mientras continúe en el Santuario su actual virtuoso custodio.

Felicítámosle de corazon por sus fatigas, sus inquietudes, sus sinsabores y sus incomprensibles sacrificios, que solo Dios puede premiar en el cielo; pero le felicitamos tambien por el grande gozo que legitimamente experimenta al ver realizada ya la principal parte de sus santos deseos.

**Gacetas.**

**Triste pasó en esta ciudad para los católicos el dia de Corpus**, por no poder recorrer en procesion triunfalmente las calles el Santísimo Sacramento, como sucede en todo el mundo católico, hasta en medio de los salvajes de América y Oceanía, que el celo de los misioneros reúne en aldeas cobijadas bajo la cruz del templo y de la escuela. ¡Verguenza para los culpables de esta situacion que deshonor á nuestra ciudad á los ojos de todo el mundo civilizado! Y se nos ha pedido desmintamos aquí un rumor que es una calumnia contra el glorioso Centro de Católicos, y es una prueba mas del odio sectario que profesan á esta sociedad ciertas gentes doctrinarias, muy amigas de su reposo y de sus conveniencias, pero que quieren pasar por muy católicas. Habiendo sabido la Junta del Centro que un individuo de la Junta de Obra de la Parroquia habia afirmado que dicho Centro tenia la culpa de no haberse hecho la procesion, envió una comision de su seno al señor Cura-Párroco para preguntarle si era verdad lo afirmado por dicho individuo de la Junta de Obra, y en caso de ser así, qué habia hecho el Centro para motivar tal resolucion; y como era de esperar, nuestro respetable Cura-Párroco aseguró á dicha comision que era completamente falso que el Centro tuviese culpa alguna en no haberse hecho la procesion del Corpus, ni habia dado motivo alguno para tal resolucion, autorizándola para desmentir el rumor y la calumnia, como lo hacemos nosotros por encargo de la Junta del Centro. Y en efecto hasta ridículo es que se quiera suponer que dicha sociedad influye en las resoluciones de la Autoridad eclesiástica.

**Rectificacion.**—En el exterior número del SEMANARIO se equivocó la fecha poniéndose 24 de Junio en vez de 31 de Mayo y tambien la numeracion que en lugar de 445 debia ser 218; cuya numeracion venia equivocada en las últimas anteriores semanas. Hacemos estas rectificaciones por lo que pueda convenir á los que coleccionan el SEMANARIO.

**El Arzobispo de Colonia ha publicado una Pastoral censurando los excesivos gastos que muchos padres hacen en su Diócesis con motivo de los vestidos de sus hijos en la primera comunión**, debidos á consideraciones puramente mundanas y de lamentables consecuencias para las familias. Algo de esto se va introduciendo entre nosotros, traído del extranjero, muy impropio además de la gravedad y santidad de aquel acto tan trascendental en la vida del jóven católico. Para las cosas del culto y de la religion nuestra España era modelo, y es bien triste que se vayan introduciendo modas extranjeras muy censurables.

**Con motivo de terminarse muy tarde la funcion de la Iglesia en la noche de la fiesta del Sagrado Corazon de Jesús, el Centro de Católicos, que por la mañana tendrá la Comunión general de reglamento, ha aplazado hasta el domingo siguiente la velada que tenia preparada para dicha fiesta.**

**Leemos en "La Concentraci6n," que los tres conejos, inoculados en el Laboratorio Municipal de esta ciudad con la pulpa cerebral de uno de los perros que dias atrás fué muerto por sospechas de ser rabioso, presentaron á los 14 dias de la inoculacion la verdadera rabia parálitica, y por lo tanto puede asegurarse que era rabioso aquel perro que mordió á dos personas que pasaron**

á Barcelona para sujetarse al tratamiento anti-rábico del Dr. Ferran.

**Segun Noherlesoom, hoy, mañana y pasado, hará probablemente buen tiempo.** El 10 empezará un período lluvioso y borrascoso á consecuencia de una violenta tempestad ciclónica que penetrará en Europa por el N O; sintiéndose su influencia en todo el continente, produciendo un duro temporal, con una baja notable en la temperatura, impropia de la estacion. El viernes, 13, será el máximo de la intensidad de la influencia de la tempestad ciclónica que durará aun el dia 15, notándose además en este y el 14 los efectos de una depresion importante en el golfo de Génova producida por una invasion del Atlántico que hará girar el viento por el N. hacia el NE., continuando bajo la temperatura con lluvias.

**SECCION RELIGIOSA.**

**APOSTOLADO DE LA ORACION.**

**INTENCION GENERAL PARA JUNIO.**

**ORACION COTIDIANA.**

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de Maria Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para lograr que asistan diariamente los católicos al santo sacrificio de la Misa, con gran recogimiento y deuocion.

**PROPÓSITO.**

Oír Misa cada dia en cuanto, sea posible, y contribuir á la decencia y decoro de los altares, sobre todo en las iglesias más pobres.

**SANTORAL.**

9 Lun.—Santos Primo y Feliciano, hermanos, mrs.; Ricardo y Maximiano, obs. y confs.; Columbo, pbro. y conf.—Santa Pelagia, vg. y mr.

10 Mart.—Santos Timoteo, ob. y mr.; Maurino, abad y mr.; Crispulo y Restituto, mrs., en Sevilla.—Santas Oliva de Palermo, vg. y mr, Margarita, reina de Escocia.—*Ayuno por sinodal en Santander.*

- 11 Miérc.—Santos Bernabé, apóstol y mr. Félix y Fortunato, hermanos mrs.—Santa Adelaida, vg., cisterciense.
- 12 Juev.—Santos Juan de Sahagun, conf. Basilio, Cirino, Nabor y Nazario, soldados, mrs.; Leon III, papa y conf.; Onofre, anacoreta.—Santa Antonina, mr.
- 13 Viern.—El Santísimo Corazon de Jesús.—Santos Antonio de Padua, conf. Faudila, monje y mr. de Córdoba.—Santas Felicula y Aquilina, vgs. y mrs.—(I. P.).
- 14 Sáb.—Santos Basilio el Grande, ob. dr. y fund.; Eliseo, profeta; Marciano, ob. y mr. Metodio, Eterio y Quinciano, obs. y confs.; Anastasio, pbro. y mr.—Santa Digna, vg. y mr.—*Jubileo en San Basilio.*
- 15 Dom. III después de Pentecostés.—Santos Vito, Modesto, Julio y Dulas, mrs.; Bernardo de Menton y Landelino, abades y confs.—Santas Crescencia, Benilde, Libia, Leonides y Eutropia mrs.; Germana Cousin, vg.

Domingo, dia 8. las Hijas de Maria celebrarán la Comunión general de costumbre, terminada la Misa de 7. La funcion de la tarde, en honor de la Virgen, comenzará á las 3.

—Los ejercicios del Mes del Sagrado Corazon de Jesús, se harán el mismo domingo á las 4 y media de la tarde.

El viernes próximo, festividad del Sagrado Corazon de Jesús, habrá Comunión general á las 7 y media de la mañana. A las 10 oficio solemne, con orquesta. El oficio será con exposicion de S. D. M., quedando de manifiesto hasta terminada la funcion de la noche, que principiará á las 7 y media.

El dia 13, fiesta del Sagrado Corazon, y en los dos siguientes 14 y 15, se celebrará un solemne Triduo, siendo el orador el R. P. Gualdo, de la Compañía de Jesús.

**CENTRO DE CATÓLICOS**

Se recuerda á sus socios la Comunión general de reglamento del próximo dia de la fiesta del Sagrado Corazon de Jesús, [13 del actual, que se celebrará á las 7 de la mañana.

Se avisa haberse aplazado la velada, preparada para la noche de la misma fiesta, hasta el domingo inmediato, dia 15, por terminarse muy tarde en dicha fiesta la funcion de la noche en la Parroquia.

Figueras, 8 de Junio de 18890

P. A. de la J.

El Secretario 1.º

Juan de Genover.

**Francés.**

B.º Dagas enseñará con gusto este idioma á los que quieran aprenderlo siguiendo un curso con aplicacion.

Método muy sencillo y buena pronunciacion.

Pals, 11, entresuelo.

Imp. de M. Campamar é hijos, Junquera, 5.

**GRAN LOTERIA DE DINERO.**

**500,000**

**MARCOS**

ó aproximadamente

**Pesetas 625,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

**Especialmente:**

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
1	Premio á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
2	Premios á M.	60000
1	Premio á M.	55000
1	Premio á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
8	Premios á M.	15000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
203	Premios á M.	2000
6	Premios á M.	1500
606	Premios á M.	1000
1060	Premios á M.	500
30930	Premios á M.	148
17188	Premios á M.	300, 200, 150,
127, 100, 94, 67, 40, 20.		

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado. contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

**Marcos 9,553,005**

ó sean casi

**Pesetas 12,000,000.**

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisi6n en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000, y en la sétima podrá, en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:  
**1 Billete original, entero: Rvñ. 30.—**  
**1 Billete original, medio: Rvñ. 15.—**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos en fin todos los pormenores, se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verificara según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido les será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirsenos lo más pronto posible pero siempre antes del

**12 de Junio 1890**

**FECHA DEL SORTEO**

**Valentin y C. ia**

BANQUEROS  
Hamburgo  
Alemania.

**Caja de Ahorros del Ampurdan.**

Han ingresado con la fecha de este día 556 ptas. procedentes de 6 imposiciones, siendo 2 el número de nuevos imponentes. Figueras 1 de Junio de 1890.—El Director de turno, *Federico Fina.*

**Libros de Junio.**

—*Mes de Junio*, dedicado al Sagrado Corazon de Jesús por D. Félix Sardá y Salvany.—En 16.º, á 1 y medio real en rústica. Edición fina adornada con una preciosa estampa del Sagrado Corazon.  
—*Mes de Junio* consagrado al Sagrado Corazon de Jesús, por el Padre Segundo Franco.  
*Flores de Junio.*—Propias para distribuir todos los dias de dicho mes en las funciones del Sagrado Corazon de Jesús.—En hojas 33 hojitas para otros tantos dias que dura.  
Se hallan en esta imprenta.

**D. José Ribot y Sala**

Procurador de los Tribunales de esta ciudad ha trasladado su despacho á la calle de Besalú, núm. 17, 1.º

Hay para vender la casa número 50 de la calle de Vilafant. Informará el procurador D. Ildefonso Surribas.

**APRENDIZ.** Se necesita un joven de 14 á 16 años, que quiera dedicarse al Comercio. Informarán en el Estanco de la calle Ancha.

**D. Sebastian Albert**

PROFESOR DE PIANO Y AFINADOR ofrece los servicios de su profesion, como enseñanza de solfeo, piano y otros instrumentos, á domicilio y en su casa, Calle de San Pablo, núm. 14, piso 2.º

**Aprendiz.** Se necesita uno para Pintor. Darán razon en la imprenta de este periódico.

**DOLOR DE MUELAS Y DIENTES**

**CURACION INSTANTÁNEA. ODONTÁLGICO KENT.**  
Con el Odontálgico Kent, cesa instantáneamente el dolor de muelas y dientes por fuerte y crónico que sea. El uso de este precioso remedio nunca perjudica, siendo solo su accion calmar el dolor y fortalecer las encías.  
Depósito general: Establecimiento de drogas de D. José Martí y Juliá, calle del Castillo, Figueras.

**D. ENRIQUE VILAR Y PELL**

MEDICO-CIRUJANO ofrece al público su nueva habitacion en esta Ciudad, calle del Horno bajo n.º 4, piso 2.º.

**Gran establecimiento de carruajes de alquiler**

DE **JUAN BALAGUÉ Y PUJOL**  
PALAU, NUM. 14, FIGUERAS.

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en se clase, encontrarán, los que nos honren con su confianza, *carretelas, landós, faetonos, brechs y tartanas*, de nueva construccion y gran comodidad. Tiene adems establecido un servicio de *Centrales* para conducir á los viajeros desde la Estacion del ferrocarril á domicilio y vice-versa, tanto en los trenes correos como en los mixtos. Todos los servicios, en este Establecimiento, se harán con prontitud y gran economía.

19, CALLE GERONA 19 | OF. DE TELEGRAFOS. **SOLEY Y BATTLE**

Sellos de caoutchouc y metal de todas clases y tamanos. RELOJES DESDE 6 PTAS.—COMPOSURAS ASEGUADAS. **Relojeria** que se relacione con la electricidad. **Electricidad** Instalacion de lineas telegraficas, telefonicas y microfonicas. Timbres electricos.—Para rayos.—Luz electrica y de todo otro aparato.

**¡Ojo! ¡Ojo!**  
**¡NO EQUIVOCARSE!**  
Grandes novedades en sombreros y gorras, tanto del país como del extranjero.

No comprar sin antes visitar la muy acreditada sombrereria del señor Barneda, calle de la Cárcel, núm. 6, y la nueva sucursal que acaba de abrir en la calle del Horno Bajo, núm. 12, de esta ciudad. Las personas que honren con su confianza á cualquiera de dichas dos casas, pueden tener la más completa seguridad de que comprarán muy bueno, muy bonito y muy barato. NOTA. Por cada sombrero que se compre, se regalará un bonito cepillo ó caja.  
**¡Precios sin competencia!**  
Calle de la Cárcel, núm. 6.—Horno Bajo, núm. 4  
FIGUERAS

**SALVACION DE LOS VIÑEDOS.**  
PRODUCTOS ANTICRIPTÓGAMOS Y PARASITICIDAS DE **S. BOSCH Y C.ª**  
FÁBRICA: CALLE NUEVA, NÚMS. 152 Y 154. DESPACHO: CALLE DE LA MURALLA, NÚM. 7 FIGUERAS

PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS Y PREMIADOS EN EL CONCURSO VITÍCOLA DE BADALONA  
AZUFRINAS de 1.ª y 2.ª aplicación para el 1.º y 2.º azufrado con 40 por 100 de economia sobre el azufre y de resultados prácticos y seguros. Preserva el oidium, clorosis, mildew, etc.  
POLVO SALVA-VIDES se emplea sin agua y con los fuelles ó botes del azufrado; y contiene un 10 por 100 de sulfato de cobre puro: combate la antracnosis, mildew, rot, blak-rot, etc.  
PASTA SALVA-VIDES. Tiene iguales propiedades que el polvo del mismo nombre, está formado á base de «sulfato acetato de cobre» y se emplea diluida en agua en sustitución del «caldo Bordelés» y «agua celeste.»  
POLVO-HORTELANO. De composicion parecida al «Polvo Salva-vides» se destina á preservar las hortalizas, yerbas de prado y flores, de los insectos que viven á sus expensas.  
De venta en las principales droguerías.—Para los pedidos al por mayor y toda clase de detalles dirigirse á los fabricantes.  
Depósito en Barcelona, Francisco Villá, calle Castaños, n.º 2.

**ANTIGUA CASA DE FRANCISCO FABRE**  
Confitería y Cerería de confianza DE **EDUARDO FABRE Y MOY**  
CALLE DE GERONA, 7.-FIGUERAS.

En vista del extraordinario éxito que han alcanzado los cirios de mi fabricacion, tengo el gusto de recordar de nuevo al público en general las clases siguientes:

**Cirios de cera Ampurdanesa** para la celebracion del Santo Sacrificio de la Misa.  
**Cirios sistema FABRE** } Se recomiendan por su luz brillante, inodoros, económicos, sin humo y sin derramen-  
**Cirios industriales** }

Todos los cirios van marcados con el nombre FABRE como garantia del peso y calidad.

RECOMPENSAS QUE HA OBTENIDO LA CASA.  
Unica cerería en España que ha merecido la alta distincion de parte del Soberano Pontífice el Papa Leon XIII de poder usar el escudo pontificio como marca de fábrica—1887.  
Tres medallas de oro, plata y bronce por lo cirios de 1.ª 2.ª y 3.ª en la Exposicion de Zaragoza de 1885-86.  
Medalla de plata en la Exposicion de Toulouse—1887.  
Medalla de plata en la Academia Nacional de Paris en 1887 y medalla de plata en 1889.

**DIPLOMA DE HONOR**  
y condecorado con la gran cruz *Pro Ecclesiae et Pontifice*, la más alta recompensa concedida en la fabricacion de cirios en la Exposicion Vaticana de 1888.  
**MEDALLA DE ORO EN PARIS 1889.**

**CASA DE BAÑOS**  
Antigua de D. Pedro Puig Basols A CARGO DE **D. Ramon Moret,**  
NÚM. 4.—CALLE DE LA BARCELONETA.—NÚM. 4.

Precios desde el 15 Junio al 15 Setiembre.  
Un baño suministrando la ropa la casa. . . . . 1'25 pesetas.  
Id. id. sin ropa. . . . . 1 »  
Abono por seis baños valederó desde el 15 Junio al 15 Setiembre, con ropa. . . . . 6 »  
Id. id. sin ropa. . . . . 5 »  
Un baño de Bareges ó sea sulfuroso artificial. . . . . 1'75 »  
Baño caliente de agua de mar con ropa. . . . . 3 »  
Id. id. sin ropa. . . . . 2'75 »  
Para los baños de agua de mar precisa avisar con una hora de anticipacion.  
Además de los expresdos, se dan baños compuestos, cosméticos y medicinales, segun prescripcion facultativa, á precios convencionales.  
Desde el 16 de Setiembre, hasta el 15 Junio del año próximo el precio de los baños será convencional.

**Pararayos, Llamadores eléctricos y Teléfonos**  
**José Balat.**  
COMODIDAD Y SEGURIDAD PARA LAS CASAS.  
ANTEOJOS Y LENTES de oro y nikel, verdadero cristal de roca del Brasil á 32 reales par.  
TERMOMETROS, GEMELOS DE TEATRO, ANTEOJOS de larga vista, etc., etc.  
BOMBAS de todas clases.—Baratura en SELLOS DE GOMA  
CONSTRUCTOR é INSTALADOR, JOSÉ BALAT,  
15, CARCEL, 15.—SUCURSAL: 24, PERELADA, 24.